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新闻·时评

（本版言论只代表个人观点）

本报时评 八面来风

读者来论

大家@说

前不久，中央网信办、工信部、公
安部、国家标准委等 4 部门联合实施

“个人信息保护提升行动”，特别是启
动了隐私条款专项工作，首批将对微
信、淘宝等 10 款网络产品和服务的隐
私条款进行评审。

“隐私条款”对于许多普通人还
比较陌生，然而在此之前一则相关的
新闻牵动了人们敏感的神经：今年 6
月 1 日《网络安全法》正式实施之后，
对网络运营者明确提出了明示所收
集个人信息范围的要求。国内有互
联网企业为做到合规，在其一款金融
产品发布的新版用户服务合同中列
出了其要搜集的个人信息，连户籍信
息、社保参保状态、公积金缴费情况、
通话记录等等敏感内容都被囊括其
中。

这一事件，一方面暴露了过去许
多互联网公司在搜集个人信息上不
为人知的“行业惯例”，另一方面也让
普通人猛然意识到自己在互联网时
代所深陷的“透明人”处境。

我们不得不承认，互联网行业搜
集 个 人 信 息 的 行 为 是 不 可 能 避 免
的 。 在 大 数 据 时 代 ，个 人 信 息 作 为

“数据”被视为像石油一般的战略资
源，大量互联网公司之所以能够提供
免费优质的服务，其商业逻辑也正是
瞄准了这一资源。比方说，一家互联
网金融企业越了解它的用户，它的风
险控制能力就越强；一个互联网平台
掌握越多运动轨迹、社交网络、消费
习惯等个人信息，就越能精准推送广
告、服务。因此，当用户已经离不开
现代生活各种便利的智能应用时，也
意味着让渡部分自己的个人信息成
为必然的代价。

然 而 ，当 下 最 为 紧 要 的 问 题 在
于，究竟什么个人信息可以被收集，
哪些又是不能侵犯的禁地？根据《网
络安全法》规定，网络运营者收集个
人信息必须经被收集者的同意。使
用过 APP 的人都知道，如果在其启动
页面弹出的用户服务协议及隐私政
策上不点击同意的话，就不可能使用
其服务。但该举动的背后却有个“公
开的秘密”：这些条款往往篇幅很长，
表述很专业，用户几乎不可能在充分
了解其含义的情况下做出选择，因而
这种“同意”本身也就沦为了一种形
式。个人信息安全程度不能全凭企

业的良心，企业搜集的如果是一般个
人信息或许不会造成严重后果，可是
一旦涉及敏感个人信息，用户的利益
如何得到保障？

面对明确的立法要求，其中无法
单一依靠市场自我调节的制度缝隙，
就需要监管者及时“打补丁”。此次
启动的隐私条款评审也是监管者发
出的一个信号，通过对照法律要求评
审隐私条款是否合规，监管者在用户
接触相关网络产品和服务之前，就先
为其个人信息保护把一道关，这表明
法律落实所需的配套措施正在快步
跟上。当前，个人信息保护还是一项
在保护与利用之间反复寻找平衡点
的监管探索。尽管法律为个人信息
的搜集确立了个人同意原则、目的明
确原则、“最少够用”原则等，但这些
规定本身比较抽象、宽泛，在实践中
还 期 待 更 为 细 致 、更 具 操 作 性 的 标
准。

个人信息保护作为公共领域越
来 越 热 门 的 话 题 ，只 有 更 清 晰 的 规
则、更阳光的监督、更有力的监管，才
能让处于信息弱势的普通人得到最
大程度的保护。

医护人员当服务员？
别急着抱怨

近日，有网友爆料称，广东某三甲医
院今年新入职医护人员，被“下放”到番禺
某旅游园区内当服务员，讲解动物、扫地
倒 垃 圾 、端 盘 子 ，其 中 不 少 博 士 、硕 士 。
（见 8 月 14 日《广州日报》）

经过多年培养的医学毕业生当起了
服务员，此事引发极大关注，不乏反对与
质疑的声音：“我是一名外科医生，本科五
年，研究生三年，我应该站在手术台前，不
应该来这里干这种与医疗无关的事”“医
生不是披着白袍的服务员”……

不管是医生还是护士，和旅游园区的
服务人员在工作内容上的差异确实是八
竿子打不着，但工作不同，不代表两种工
作之间就没有相通之处。这些新入职的
医护人员出生、成长的环境相对简单、顺
利、舒适，而从学校走上社会，从教室走进
医院，所要面对的问题往往复杂、繁琐、多
变，处理事情时就需要更接地气的心态和
更多元、全面的思考。从基层服务者面临
的压力中成熟起来，从接受别人端过来的
盘子转变角色到为别人端去盘子，这是成
长过程中需要的转变，这对将来在医院工
作所需的抗压能力、沟通能力、随机应变
能力来说，也是一种历练。

医院之所以在人手紧张的情况下，还
让新入职医护人员去当服务员，目的就是
让他们体验基层服务工作的酸甜苦辣，跳
出专业角色来重新认识医护人员的工作
——患者不仅仅是患者，还是你的服务对
象。从这个角度来说，服务游客的服务
员，和服务患者的医护人员，在本质上都
是为人民服务，医护人员应该明白这个道
理。

其实这种培训到底好还是不好，作为
“过来人”的老员工是最有发言权的。那
些曾经参加过同样培训的医护人员都认
为这是一段既十分难得，同时又让人受益
无穷的经历。现在，有些医护人员可能心
有不满和抱怨，但当他们真正站在医护的
职业岗位上时，会慢慢体会到当初学当服
务员的价值与意义。

（工人日报 天歌）

让职工“带娃上班”
值得推广

这个暑假，上海的 2000 多名职工实
现了“带娃上班”的“小目标”。上海市总
工会巡视员何惠娟介绍，职工亲子工作
室 在 全 市 职 工 需 求 集 中 且 有 条 件 的 机
关、企事业单位、园区、楼宇中，按照企业
主导、工会牵头、社会参与原则，发挥单
位优势开展职工子女晚托、暑托、寒托等
各类形式的托育服务。（8 月 15 日中国青
年网）

开展各类形式的托育服务，解决儿
童的监管与教育之困，体现了对职工的
人性化关怀，提升了职工的幸福感和归
属感，值得点赞。

放暑假后，一些职工的孩子无人监
管 ，更 无 人 教 育 ；特 别 是 二 胎 政 策 放 开
后，越来越多的“二宝宝”的监管与学前
教育问题让不少双职工家庭犯难。为了
监管与教育孩子，一些女职工不得不选
择辞职，这对个人的职业发展和企业的
人才培养都不利。如果能够提供托育服
务，不仅能够解决职工的后顾之忧，为职
工增加保障福利，而且能够鼓励更多女
性走出家庭坚守职场，让女性发挥半边
天的作用，从而提升女性的地位。

事实上，托育服务在上世纪七八十
年代十分兴旺，也深受职工们欢迎。时
下，对这种托育服务，一些教育专家和人
大代表、政协委员也十分关注。如去年，
国家卫计委主任李斌在全国“两会”上曾
提出建议，鼓励以社区为信托举办托儿
所 ，鼓 励 女 职 工 集 中 的 单 位 恢 复 托 儿
所 。 这 说 明 ，开 展 托 育 服 务 ，是 民 心 所
向、民事所需。而作为政府部门，应该是

“民有所呼，我有所应”。而今，上海开展
各类形式的托育服务，为各地带了个好
头。如果各地能够行动起来，则善莫大
焉。

当然，要求各单位开展托育服务，举
办 托 儿 所 ，肯 定 存 在 不 少 困 难 ，对 于 企
业 来 说 尤 其 如 此 。 这 就 需 要 为 此 大 开

“绿灯”，比如，在办证、房屋设施、面积
要 求 、周 边 交 通 等 条 件 方 面 适 当 放 宽 ，
并纳入惠民办学的政策补贴范围；或者
通 过 税 收 减 免 、教 育 费 附 加 、财 政 补 贴
等方式，鼓励各单位特别是企业兴办托
儿所；或者通过政府购买服务的方式鼓
励各社区兴办民办托儿所，为儿童健康
成 长 保 驾 护 航 。 毕 竟 ，孩 子 多 一 份 安
全 ，家 庭 就 多 一 份 安 宁 ，社 会 就 多 一 份
和 谐 ，从 这 个 角 度 上 讲 ，地 方 政 府 不 能
当“甩手掌柜”，理应承担起未成年人保
护的社会责任。

据国家卫计委相关人士介绍，目前，
我 国 符 合 二 胎 政 策 的 夫 妇 有 9000 多 万
对，到 2050 年，我国劳动年龄人口将增加
3000 万左右，一些年轻家庭将陷入“生得
起，养不起”的困局。这种“养不起”不是
经 济 上 的 ，而 是 无 人 监 管 与 教 育 孩 子 。
对儿童的监管与教育问题不是小问题，
也不单单是家庭问题，必须未雨绸缪，早
做安排，否则付出的成本与精力可能会
很大。从这个角度讲，上海市让职工“带
娃 上 班 ”的 做 法 ，开 了 个 好 头 ，值 得 推
广。 （燕赵晚报 吕玫雨）

中国青年报王彬：生活费这东西，因
人而异，因地而异，究竟给子女多少生活
费算合适，并没有标准答案。这件事真
正的讨论价值，恐怕在于女儿言论中体
现出的扭曲价值观。年轻人希望多得到
一些生活费，改善一下物质生活，本来
也无可厚非。但是，这位女儿已经长大
成人，却依然只顾自己的物质享受，对
父母没有最起码的尊重和理解，把对他
们的索取当成理所应当，只有埋怨，没
有 付 出 ，俨 然 一 副 升 级 版 的“ 公 主 做

派”，就实在说不过去了。这样的年轻
人感受不到人情冷暖，缺乏最起码的道
德观念，只能建立起极端利己的扭曲价
值观。现实中也有很多大学生会考虑到
父母的不容易，以勤工俭学的形式一边
补贴生活，一边磨砺自己，这便是学生
主动解决生活费困境的正面案例。其实
只要两代人之间多一些理解，生活费问
题本不该是制造亲子冲突的源头，这件
事应该为许多疏于子女教育的家庭敲响
一记警钟。

人民网小蒋：许多中国家庭常常缺少
应有的界限。具体表现是，父母觉得儿
女永远是孩子，要为孩子包办各种事情，
包括上哪所大学，学什么专业，全额供给
学费与生活费，毕业又帮着找工作，帮着
买房买车，儿女找不到对象，父母成天上
相亲角转悠，儿女生了第三代，又是爷爷
奶奶姥爷姥姥负责带。一些成年儿女一
方面觉得父母的所有钱物都该归儿女，
享受父母的照顾心安理得，管父母要钱
毫不脸红；另一方面又想获得“独立自

由”，对父母的说教与叨唠十分反感，可
一遇到问题，还得回家找爹妈。说白了，
这是父母与子女没有将对方视为“独立
的人”，在“爱”的名义下相互不设基本界
限。必须指出，成年子女有成年子女的
生活，成年子女要为自己的人生与选择
负责，包括人格独立、行为独立、经济独
立皆是如此。父母不是不可以帮衬成年
子女，但不能像照料襁褓中的婴儿那样
把成年儿女惯成“长不大的孩子”。就大
学生生活费而言，即便父母有一定经济
能力，也不是子女想要多少，父母就得给
多少。父母在该给儿女“断奶”、让其自
立时不能踌躇，儿女也别一边要自由一
边要啃老。

说 起 暑 假 ，
你会想到啥？是
吃 不 完 的 美 食 、
看 不 完 的 电 影 ，
还 是 挨 不 完 的
骂？每个青少年

的想法都不同，自然，他们的暑假生活也
就各不相同。暑假时间不短，对青少年
的影响也颇大，因此，青少年如何过暑
假，过什么样的暑假？也成了人们关注
的焦点。

暑期过半，近日，记者走访发现，三亚
不少社区引进专业社工，参与青少年暑期
活动的组织与开展，给他们带来了不一样

的活动体验。（据8月15日《三亚日报》）
每到暑期，就有家长在朋友圈里吐

槽：史诗级灾难大片《暑假来了》火热上
演。不否认这是一句玩笑话，但也真实
地反映了一些家长对暑假的看法。睡懒
觉、上网游戏、追剧……这是很多青少年
暑期生活的概括。卸下了往日繁重的课
业，他们终于借着暑假为自己的随心所
欲找了一个合理的借口。也正因此，一
些家庭里常常传出家长的“河东狮吼”。
由此看来，对于暑期，一些家长笑谈是

“史诗级灾难大片”也未尝不无道理。
当然，也并不仅仅是一些家长为孩子

“放诞不羁爱自由”的暑期生活抓狂，有

些孩子也同样害怕暑假的到来。原本，
假期应是放松娱乐、丰富课外知识的时
间，然而长期以来的升学压力却让暑假
偏离了本身含义。一些家长为了不让孩
子输在起跑线上，在暑期里给孩子报了
一个又一个培训班，让孩子身心俱疲。
重重压力之下，只能忍不住抱怨：我们还
有暑假吗？

不管是在电子游戏，还是在一个又一
个培训班中消耗掉暑期生活，这都不该
是青少年暑假的正确打开方式，青少年
的假期怎么过？这并非无关紧要，从中
其实可以窥见青少年的兴趣、爱好、志向
甚至是未来奋斗的目标。

因此，给孩子一个什么样的暑期，对
孩 子 的 成 长 起 着 至 关 重 要 的 影 响 。 此
前，一篇《月薪三万，还撑不起孩子的一
个暑假》的文章刷屏朋友圈，一位高管妈
妈，月薪三万，可是她最近却连新衣服都
快不敢买了，只因孩子暑假来了。几万
元都撑不起孩子的一个暑假，这个妈妈
给孩子一个更好的暑期生活，其最终的目
的就是为了让孩子有一个更好的未来。

每一代人的暑假打开方式都大相径
庭，对于这一代孩子，我们应该让他们的
假 期 多 体 验 一 些 有 价 值 、有 意 义 的 生
活。三亚不少社区引进专业社工，参与
青少年暑期活动的组织与开展，给他们
带来了不一样的活动体验，就是给青少
年过了一个有价值、有意义的暑期生活。

人生多彩，若我们只让孩子取一瓢
饮，不仅会限制了孩子的视野，也会苍白
了他们的经历。引导青少年过一个有价
值的暑期生活，是家长的责任，也是社会
的责任。

近期，多段“格斗孤儿”的视频在网上广
泛流传，不但引发舆论热议，更直接推动了
公安、民政部门介入调查。尽管官方调查
结论还没出炉，但舆论对“格斗孤儿”所在
的恩波格斗俱乐部已经展开热议，有人斥
责它将慈善做成生意，也有人赞赏它将生
意做成慈善。

对此，专家们的观点更倾向于保护孩子
的受教育权。例如，中国青年政治学院少
年儿童研究所所长童小军就建议对贫困地
区孩子的受教育状况、监护状况建立起社
区层面的监督、跟踪、服务体系。然而，要
在凉山这样的特殊贫困地区建立全面的监
督、跟踪和服务体系，需要巨量人力物力，
谈何容易？而恩波格斗俱乐部的“收养”行
为，倒是在一定程度上帮了那些孩子。

让孩子打拳，首先保证了孩子的营养摄
入，这与他们在老家每天吃洋芋的生活有
着天壤之别。在一段流传甚广的视频中，
14 岁的小吾表示在恩波吃得好很多，即使
被遣送回去，也会自己跑回来；其次，格斗
训练给了孩子们融入社会的希望，对于许
多凉山孩子来说，这是眼前少见的脱离贫
困的机会。

更 重 要 的 是 ，恩 波 格 斗 俱 乐 部 在“ 收
养”孩子时，已经得到了监护人和凉山州官
员的同意。这些孩子在来恩波之前，几乎
无一例外地都已经处于事实失学的状态。

在审视一项慈善行为时，我们绝不该只
看当事人说了什么，更要看当事人做了什
么。恩波本人从未标榜自己的“收养”行为
是“慈善”，但在事实上，恩波给予了这些孩
子急需的生存资料和成材途径，因此外界
才会对这种做法作出“慈善”的解读。

所以，在对待恩波格斗俱乐部“收养”
孤儿的行为时，固然要考虑孩子们的受教
育权和有关法律，但最终要做的还是解决
凉山孤儿救助的“老大难”问题，而不能制
造新的问题。

值得一提的是，恩波在接受《新京报》
采访时，曾表示俱乐部也找过几所附近的
小 学 和 初 中 ，试 图 解 决 孩 子 们 的 读 书 问
题。但学校方面却认为，孩子们没有暂住
证和居住证，文化成绩也不好，因此没有接
受他们入学。如果这一表述准确，那么真
正的问题就在于当地政府没有及时安排这
些孤儿就近入学，而不能把责任都推给格
斗俱乐部。

当然，凉山州的孤儿总数超过 2.5 万，即
便恩波没有任何问题，一个慈善组织可以
解救的孩子也很少。这些孤儿最终值得仰
仗的，还是我们国家的儿童福利体系。成
立于 2010 年的“中国儿童福利示范项目”，
目前已在五省 120 个行政试点村中设置了

“儿童福利主任”岗位。国家的及时、全面
介入非常重要，但这种一刀切、大规模的举
动，也需要吸纳恩波这样个案的经验。在
拯救孤儿的道路上，恩波不应该被一棒子
打死，其经验应该被纳入考量之中。

购买优惠加油卡的
广 大 车 友 要 小 心 了 ，国
内 网 络 诈 骗 举 报 平 台
——猎网平台近日监测
到一种钓鱼网站和恶意
ＡＰＰ组合冒充中石化
加油卡网上营业厅的新
型诈骗。

据 安 全 专 家 介 绍 ，
这种新的钓鱼模式之前
很少见。它先利用搜索
引 擎 进 行 推 广 ，借 用 较
大幅度的优惠诱导用户
下载安装假冒的加油卡
充 值 手 机 客 户 端 ，再 通
过ＡＰＰ内的钓鱼网站
诱 导 用 户 充 值 ，以 此 骗
取用户钱财。

新华社发

每一代人的暑假打开方式都大相径庭，对于这一代孩子，我们应该让他们
的假期多体验一些有价值、有意义的生活。人生多彩，若我们只让孩子取一
瓢饮，不仅会限制了孩子的视野，也会苍白了他们的经历。引导青少年过一
个有价值的暑期生活，是家长的责任，也是社会的责任

为青少年寻找暑假的正确打开方式
□ 三亚日报 吴采净

多给制度缝隙“打补丁”
□ 贞元“格斗孤儿”

有没有更好的出路
□ 尼德罗

别把父母当成自助“提款机”
背景：近日，浙江义乌一妈妈发帖称，她的女儿在杭州读大学，她每月给 1200 元伙食费，购物的费用另计，但读大

学的女儿嫌少，表示同学的生活费是她的好几倍，并反问自己“是不是亲生的”。

切莫上当


